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FRASES DE HOY No podemos avalar usos indebidos de 

licencias, pero antes de juzgar, las situa- 

ciones deben aclararse” 

GUILLERMO PAVÉS o o 
PRESIDENTE COLEGIO MÉDICO CHILLÁN 

CARTAS AL DIRECTOR 

Destacada 

Ley de Plásticos de un solo uso 
Señor Director: 
Como presidente del Sindicato de Trabajadores de la División Vasos de B.O. PackagingS.A., quiero expresar 

nuestra preocupación por los efectos que la Ley de Plásticos de un Solo Uso está generando en la industria 
del packaging sostenible. 

Durante años, nos hemos capacitado en la fabricación de envases compostables y reciclables de papel, 
cartón y materiales vegetales, convencidos de estar contribuyendo al cuidado del planeta. Sin embargo, el 
artículo 3 de esta ley prohibe que locales de comida entreguen vasos o platos de papel o cartón, exigiendo el 
uso exclusivo de envases reutilizables. 

Esto no solo fomenta más plástico y mayor consumo de agua, sino que también pone en riesgo empleos 
de personas que apostaron por una industria emergente. ¿Es justo dejar sin sustento a quienes han invertido 
tiempo y vocación en desarrollar alternativas sostenibles? 

Si Chile quiere avanzar hacia una economía más sustentable, debe crear condiciones para una industria 
nacional de reciclaje y compostaje, y no castigar a quienes ya han dado el paso correcto. Hoy, el Congreso debe 
escuchar a los trabajadores. Pongámosle el cascabel al gato. 

Manuel Saldaña 
Presidente del Sindicato de Trabajadores División Vasos— B.O. Packaging S.A. 
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¿Qué sería Chillán sin su 
patrimonio? 
Señor Director: 

Hace solo unos días se desarro- 
llaron los Días del Patrimonio en 
Chile, una instancia que nos invitó a 
recorrer Chillán, reencontrarnos con 
sus espacios significativos y participar 
en actividades que celebran nuestra 
historia e identidad. 

Sin embargo, más allá de estas 
actividades puntuales, debemos 
hacernos cargo del estado actual de 
nuestro patrimonio. En Chillán, apenas 
contamos con 20 inmuebles recono- 
cidos como de conservación histórica, 
cuando existen más de100 ejemplos 

de arquitectura moderna que merecen 
ser protegidos. Estas obras no solo 
tienen valor estético: son testimonio 
del esfuerzo colectivo por levantar 
una ciudad moderna y resiliente tras 
el terremoto de 1939. 

Hoy, dos de los mayores enemigos 
del patrimonio chillanejo sonel olvido 
y la proliferación de estacionamientos 
privados, muchas veces construidos en 
sitios donde antes hubo edificaciones 
con valorarquitectónico. En calles como 
Isabel Riquelme, ya existen cuadras 
completas donde se han demolido 
edificios representativos de la arqui- 
tectura moderna, reemplazándolos 
por plazas de estacionamiento que 
dejan únicamente una reja, un vacío 
para los autos y los muros colindantes 
como huella muda de lo que alguna 
vezexistió en ese lugar. 

Esurgente mejorar loscatastros, fortale- 

cerlosexpedientes técnicos y sobretodo, 
integrarel patrimonioen losinstrumentos 
de planificaciónterritorial, especialmente 
enel próximo Plan ReguladorComunal.No 
podemosseguirpostergando decisiones 
fundamentales para proteger nuestra 
memoria urbana. 

El imaginario urbano de Chillán 
está profundamente ligado a esta 
arquitectura moderna que proyectó 
una ciudad digna, innovadora y con 
visión de futuro. Dejarla desaparecer 
es borrar parte de lo que somos. 

Porque sin su patrimonio, Chillán 
simplemente deja de ser Chillán. 

Sebastián Fredes 
Presidente Colegio de Arquitectos 

delegación Ñuble 

Licencias médicas y ley 20.585 
Señor Director: 

El problema delas licencias médicas 
fraudulentas no es un tema nuevo. 
En 2004, una psiquiatra fue expuesta 
en televisión por vender licencias 
médicas. Fue juzgada y expulsada 
del Colegio Médico de Chile, pero, a 
pesar de ello, encontró respaldo en 
el mundo político y todavía ejerce 
en el Congreso Nacional. 

En 2012, se promulgó una ley 
para abordar el problema. En su 
discusión apareció información 
sobre la mala salud de ciertos fun- 
cionarios públicos, especialmente 
en la Dipreca. Esa norma permitió 
alas aseguradoras exigir “informes 
complementarios” antes de procesar 
los pagos, lo que se convirtió en una 
práctica rutinaria y molesta. Además, 
fortaleció el papel de los “médicos 
contralores”, quienes obtuvieron 
la autoridad para diagnosticar y 
prescribir sin necesidad de examinar 
a los pacientes. 

Es claro que esa nueva ley no logró 
identificar casos como los 25.000 
viajeros con licencia, los 250 partos 

con “médicos enfermos” o los 41 mé- 
dicos extranjeros que abandonaron 
el país antes de ser juzgados. Por el 
contrario, bajo ella surgieron nuevas 
modalidades delictivas, como los 
“médicos golondrina”, las ventas 
en redes sociales y la suplantación 
de médicos. 

Es momento de reconocer que la ley 
20.58sfueineficaz parafrenarlaindustria 
del fraude, aunque produjo incomodi- 
dades a muchos médicos y pacientes 
honestos. Asimismo, es fundamental 
admitirqueeltrabajo policial, bienhecho, 
fue más preciso y no causó molestias a 
las personas debien. 

Gonzalo Mutizábal 
Académico Facultad de Medicina UDP 

Salud Bucal 
Señor Director: 

Mientras escuchaba atentamente 
la Cuenta Pública del Presidente 
Boric, me preguntaba en qué minuto 
aparecería la salud bucal. Esperé. Y 
esperé. Pero nada. Otro año más, la 
odontología quedó en lista de espe- 

ra, pero esta vez, en la del discurso 
presidencial. 

De los 2,5 millones de personas 
en lista de espera del sistema pú- 
blico, casi 500 mil son por atención 
odontológica. Sí, uno de cada cinco. 
Pero ni así merecimos una línea en 
el discurso. 

La salud bucal sigue siendo siste- 
máticamente postergada, a pesar 
de la abundante evidencia sobre 
su impacto en la calidad de vida, 
la salud mental y la progresión de 
enfermedades crónicas como la 
diabetes, las enfermedades cardio- 
vasculares y las respiratorias. No es 
un tema estético ni menor: es un 
componente integral de la salud 
general de las personas. 

La salud bucal de los chilenos me- 
rece un espacio en la agenda. Nose 
trata solo de dientes: es una cuestión 
de dignidad y justicia social. 

Patricia Moya y Sebastián Zamorano 
Observatorio de Salud Pública Oral 

Universidad Finis Terrae 

Violencia escolar 
Señor Director: 

Lasriñas escolares hanido en esca- 
lada durante este 2025; sin embargo, 
este problema se arrastra desde hace 
años. La falta de respeto hacia laauto- 
ridad, las leyes y el prójimo, asícomo 
la banalización del uso de la violencia 
como método de acción política, 
tuvo su clímax en la insurrección de 
octubre de 2019, para luego sumarse 
alos estragos psicológicos producidos 
por el aislamiento social provocado 
por la pandemia. El incremento de 
la violencia en los colegios ha sidotal 
queya hayvarios adolescentes heridos 
eincluso uno asesinado por el uso de 
arma blanca en las riñas. 

El llamado de atención es para los 
políticos que desafaronla legitimidad 
delas instituciones que debían encar- 
garse del resguardo de los estudiantes 
y también para aquellos que han 
minimizado el impacto de la salud 
mental en losjóvenes, las principales 
víctimas de dicha negligencia. 

Tomás Ojeda Aravena 
Fundación para el Progreso   

Domingo 8 de Junio de 2025 | 17 

Hay que ponerse en todos los escenarios, 

y uno de ellos, espero que no, es que no 

llegue ninguna oferta por La Punilla” 

CARLOS GONZÁLEZ . 
PDTE. ASOCIACIÓN DE AGRICULTORES DE ÑUBLE 

  

Vocales primarias 

  

- ¡Y yo que pensaba ni ir a votar...! 
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Fiesta del pavo en Quillón. Vecinos de la locali- 
dad de Huenucheo, ubicada a unos 25 km al sur del área 
urbana de Quillón, en la ruta que une esta comuna con 
Cabrero, vivieron unajornada llena de tradición, sabo- 
res y música con la ya emblemática “Fiesta del Pavo”. 

  

ENCUESTA DEL DÍA 

¿A profesores que se adhieran a paro 
se le deben descontar los días no 
trabajados? 

62% 38% 
SÍ No 
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Tito Davison 
e triunfa en 

Hollywood. El 
6dejunio de1929, 

el actor, guionista 
y director pre- 
sentó “Sombras 
de gloria” quele 
permitió hacerse 
un nombre en 
Estados Unidos. 
Sufilmografía está 
integrada por casi 
140 películas. En 
1953 fue declarado 
Hijo llustre de 

Chillán. 
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